



参りたい、かのように考えております。  
現在法律案で提案されております勧善  
地区分の改訂に要します費用は、大体  
七億円と申し上げておるのであります。  
均給、こうしたものがこれから移動し  
て参るだらうと予想しておるのであり  
まして、必ずしも七億円程度そのままで  
いるかどうか、ということを疑問でござ  
います。いずれにいたしましても、こ  
うした両方取合せて考えてみまして、  
予算実行上できるだけ考慮して参りた  
い、かように考えております。

○施設委員 まだ具体的な数字が出て  
来ないので、お答えはしにくいと思う  
のであります、しかしながら、今回の  
地域区分の改訂に伴つて問題が起つて  
参ると思います。妥当な、また理論的  
に当然考えて来なければならぬところ  
の官署指定については、大蔵省といた  
しましても十分財源の点を御考慮願  
たいと考える次第でございます。

なお、これに関連いたしまして、き  
ょうは自治庁あるいは地方財政委員会  
の方々がお見えになつておりますので、  
官房副長官なり給與課長からお答  
え願うのは、あるいは筋が違うかとも  
思ふのであります、一応のお考えだけ  
伺つておきまして、あらためてその  
方面の当局にお伺いいたしたいと思  
いますが、今申しましたように、官署指  
定ということは、当然起つて参る。そ  
ういたしますと、国家機関が指定され  
ると、おそらく県あるいは市町村に  
おいても、その地域にある公署といふ  
か、地方の機関につきまして、官署指  
定に準じた手段をやるのはないか、

また当然それはやらざるを得なくなると思うのでござりますが、この地方機関を指定するためには必要な財源について、国としてどのような考え方を持たれるか。平衡交付金の中に、そういったものを算定の基準として考えるかどうか、この点をあなたにお答えができましたら、一応國としての考え方だけでも、お答えを願いたいとします。

○菅野政府委員 今回の人事院の意見によりまして、地域区分が改訂になりますまして、その結果これに準ずるであろうところの地方公務員の地域給が、どのくらいかかるかと申しますと、増加が約七億程度でございまして、ちょうど国家公務員と大体同じような額になりますのでございます。この七億につきましては、二十七年度の平衡交付金一千二百五十億円で、十分まかなつてあります。従いまして、官署指定も從来と同様のものでございましたならば、平衡交付金の中に財源は十分あるのでありますから、財源の点について、地方公務員の地域給を制限するというようなことは、まずないと考えております。

○藤枝委員 原則論はわかるのでございますが、もう一度念のためにお伺いいたします。もちろん國の官署指定の仕方いかんにもよると思うのでありますか、これが非常に少いものであるかどうか。まだ人事院の方ではつきりわかつていよいよあります、今のお答えによりますと、従来程度の官署指定の方式から出で来るならば、來

年度の平衡交付金の一千二百五十億の中で、大体地方の公共団体が官署指定に準じた方途をとつても、まかなえるじやなかろかといふ御意見と承つてよろしゆうございましようか。  
○菅野政府委員 仰せの通りでございます。  
○岸本政府委員 それから、これは岸本さんは、御承知の通り現在の勤務地手当制度は、全然公務員と異なつております。公務員の5%に当る地域は、現在国鉄においては勤務地手当を支給されていないわけであります。従いましてその制度を前提といたしまして、今日の勤務地手当の勧告にならつて調整を加えたならば、どうなるであろうという数字を計算いたしますと、大体二億五千万円程度ということになります。それから車両につきましては、ほとんど国家公務員の場合と同様であります。やはり公務員の場合と同様に級地が上るという計算で参りますと、大体二千四百万円程度という数字になります。

○藤枝委員 大体官署指定の問題につきましては以上にいたしますが、これは同僚の委員の方々から、いろいろとお尋ねがあつたのであります。もう一度念のために人事院にお伺いしておきます。今回地域区分についての意見

の申入れをされ、且下法律案として私ども審議しておるのであります。なおこのバランスと申しますか、さらに新たに指定をしてほしい、あるいは継地を引上げてほしいというような問題が、全国的に非常に起つておるようであります。また今後といえども、いろいろな経済上の変化その他によりまして、おそらく地域区分を考え直して行かなければならぬという問題があろうと思いますが、人事院といたしましては、こういう形の地域区分のは正といふ問題について、どのような考え方を持つておられますか、今後の方針をお伺いいたしたいと思います。

○ 篠本政府委員 地域給の現在の形といふものは、これはもちろん各地におきます公務員の実質賃金をひとしくしようということがねらいであります。そこで、その目的のために非常に大きな役割を果しておるといふうに考へるのです。しかしながら一方におきまして、現在のようなやり方をやつておりますために、人事交流等にある程度の支障があるであろうといふようなことも、これまた副作用として出て参つておる点でございます。従いまして、今回の中城給の追加勧告におきましても、そういう点を十分考慮いたしまして、たとえば一級地と二級地のもの非常に多くするといふような方針が講ぜられておるわけであります。しかし将来にわたりましては、やはりこの問題はもう少し根本的に考えてみる必要があるのではないかといふうに思いまして、現在研究を進めておる次第であります。もちろん法律の命ずるところによりまして、地域給の研究といふことは絶えず人事院はやることであります。

なつておりますので、そういう研究を続けておるわけであります。が、次期給與ベース引上げの勧告をいたしますような機会におきましては、もう少し抜本的にこの問題を考えてみたいといふに考えてまして、日下研究を継続いたしておる次第であります。お現在のアンバランス等につきましても、十分に研究いたしまして、いかなる事態になりましても、人事院として研究ができるでないというようなことはもちろん今後続行していくつもりであります。

○藤枝委員 問題は二つになると思ふのであります。あとの方にお答えになつたアンバランスの問題その他につきましては、これはもちろん常時調査をされまして、非常に不合理な点がありましたならば、たとい少數の市町村であろうとも、これは意見の申出をさるべきだと私も考えます。この点の御研究は常時進めていただくべきものだと思うのであります。

第一の根本的な問題は、もちろん今お話をありましたように、實質的に給與そのものの実額を引下げるようなことはできないと思うのであります。おそらくベース改訂その他のときでなければ、抜本的な考え方はできないといふますが、将来そういう給與改訂というような問題にからんで、地域給の問題は、ほんとうに真剣に取組んでいただきたいといふふうに考えるのであります。淺井総裁がいつも言われるように、まさに地域給そのものについて非常にささやかな問題であります。が、これが全国的にこんなに問題になりましたのは、皆司令の也或ら考

方そのもののに相当疑問があるからではないかと思うのであります。そういう意味で、ベース改訂等の機会には、ほんとうに抜本的な問題を考えていただきたいというふうに考えております。  
そこで一應、われくの研究を進める一つとして何つておきたいのであります。が、たとえば今五段階にわかれているものを、全然なくするというような考え方もありますしようし、またその一部、二階級だけはなくしてしまふといふような考え方もありますが、たとえば今の五段階を三段階にしてしまうといふようなことを考えますと、現在の平均給與で考えまして、一体どれくらいの金額が必要か、すなわち五階級を三階級にしながら、しかも、実質的な賃金が減らない程度の措置をするといったしまして、どの程度の金額が必要か、その点の御研究がありましたら、ひとつお漏し願いたいと思います。

れは少し行き過ぎかもしませんが、  
非支給地、一級地並びに二級地を全部  
三級地にするといったしますれば、これ  
は大約六十億円必要であろうといふ  
うに推算いたしております。  
**○藤枝委員** この点はなお将来の問題  
でありますから、一応人事院としても  
十分適当な案を常時、お考えを願いた  
いと思います。それと先ほど申しまし  
たように、目立つたアンバランスの問  
題につきましては、これはひとつと  
い町村が少くとも、適当な時期に意見  
の申出をされるべきだということを希望  
しております。  
最後に、この地域給その他のをからめ  
まして、例の給與準則の作業がずいぶ  
んお進みのようであります、たとえ  
ば僻遠地手当の問題、寒冷地手当、石  
炭手当、勤務地手当、いろ／＼手当が  
ありますし、現在の経済情勢あるいは  
国家財政上、こうしたものをつけてしま  
かざるを得ないと思うのであります  
が、これら全体を給與準則におきまし  
ては、もう少し整理さるべきではない  
かというふうに考えるのであります。  
その点のお考えをひとつお漏らしいた  
だきたいと思います。  
**○瀧本政府委員** 紙與準則におきまし  
て、こういうものをどういうふうにや  
つて行くかというお話をござります  
が、今後給與準則によらざるいかなる  
給與も支給できないとすることに相な  
りますので、これは当然給與準則の中  
に入れて行かなければならぬものであ  
るというふうに考えるのであります。  
方向といたしましては、現在の地域給  
とそれから僻地手当、寒冷地手当、石  
炭手当というものは、一つの方向に向  
うべきものだ、言いかえれば将来にわ

たりまして、こういふものを統合する  
ということも、一応問題にならうかと  
思うのであります。しかしながら、僻  
地手当のときは、むしろ勤務地手当  
と違いまして、ただ実質賃金を同じく  
するという役割だけではなしに、社会  
生活から隔離されております、そい  
つた精神的な苦痛に報いるという面が  
ござりますので、そういう面を強く考  
えますならば、必ずしもこれを統合す  
るということは、形の上では單一化さ  
れるようござりますけれども、物の  
本筋にいさかか遠ざかるきらいがなか  
ろうかといふふうに思ひます。現在僻  
地手当につきましては、政令三二三  
号、いわゆる特殊勤務地手当の政令と  
いうのがございます。この政令三二三  
号は、考え方といたしまして、法律事  
項であつて、なか／＼人事院の一存で  
かえがたいものであるということで、  
現在来ておるわけであります。これに  
僻地手当の基準がございまして、それ  
に該当いたします地域が全部指定して  
あるかと申しますと、そうではない。  
現在はおおむね九百箇所くらいしか指  
定しておりません。われくは近く約  
六百箇所くらいにつきまして、僻地の  
指定をいたしたいということで、目下  
研究を進めております。しかしこの基  
準は、従来の低い基準でございまして、  
すなわち五段階になつておりますと、  
一番高い地域が月額七百五十円、一番  
低いところは百五十円であります。も  
つともこの七百五十円を支給されても  
ります、一番高い地域は、ごく少數で  
ございます。おおむね僻地手当の率は  
非常に低いのであります。将来の問題  
といたしましては、これをあるべき姿  
に基準を考えて行くという必要があろ

(貢)委員 これは一休会室の中いろいろ、給與額によつて違いますけれども、どの程度のパーセンシになつておりますか。

本政府委員 税金につきましては、所得税法の規定の適用によつて、はじき出されて来るわけなのでござますが、俸給月額の百分の二、一つ%でございます。それから共済金につきましては、これは短期間とございまして、医療給付の面給付の面と二つ共済でやつておが、それへ、掛金が別でござい、医療給付の面では最高千分の一、三・八%、低いところは一・八%でございます。これは各組合によつます。長期掛金の方は、おおむろの四十、但しこの長期掛金を出は、恩給の国庫納金を納めておん。

(貢)委員 労働組合の会費はどうでありますか。それは元から引りませんのか、給與袋から差引ないのでござりますか。

政府委員 俸給から直接差引く、一應法律または人事院規則にしまして、実際の手取りといふれば差引できないということでおります。労働組合の納金にしては、法律上は当然差引ける規定はございませんので、現在の表面上は差引いてはおりませ

四

すから、その面をもう少しめんどくさうを見てやらぬと、俸給手当等いろいろ考へて対策を講じ、処置を講じましても、掛金の方でまた引かれておる、こいつらのことになつて、その上で実際手取りははるかに減つて来る、こういう事実がございますので、その点を今伺つたようなわけでありまして、私は労働組合の掛金その他につきましても、これは大体労働組合法によつて組合をつくつております今日、当然俸給から差引かれているじやないかと、こういふうちに私ども見まして、やはりそういう公のものが一体どのくらいになつておるかということを、もう少し調べになつて、それらを対象にして所得税をどうするかという問題を一應検討されておかなければ、給與全体の上からやはり問題が一つ残つて来やせぬか、この問題は別に私どもは法律案として出しまして、当然この公租は別として、公課に対しましては、税金を対象外にすべしという意見で私ども持ち出したいと考えるのであります。そうしなければ実際の手取りで生活をして行きますから、給與額だけはあつても、実際うちへ持つて帰るものははるかに減るということになつたのではたいへんござりますから、その減る分に對して税金をかけているのですから、実際の手取りに對して税金をかけて行くということに改めなければなりません。こういう点について給與局の方では、どういうふうにお考えになつておられますか、実際うちへ持つて帰る分に對して税金をかけるのが当然じやないかと思います。

うであります。従いましてこれはまた大蔵省のその方面にわれ々の希望を申し述べたいと思います。

権利を剝奪したところのやり方である。こういうものに對して人事院は、十分に身分を保障する義務があると思うのですが、これを取調べておられますか、これに対してもう一方針を持つておいでになるかということを聞いてみたいと思います。

○猪本政府委員 今のお話でございま  
すが、はなはだ遺憾と存するのでありま  
すが、私その方の問題をよく存じてお  
りませんので、何とも申し上げかね  
る次第でございます。

○井口委員 それで今度人事院の問題は十分に答弁していただきとうござります。なお長瀬君に対しては、東北の局長が、職場において決して長瀬君は業務の関係が不良な人ではないと、いうような証言もしているようであります。その点もよくお調べになつて、

りつばな公務員として業務を遂行している人が、組合の運動に携わったからというので、首にされてしまつというようなことがあつては、全公務員の利益は守れないのです。その辺よく調べて、そして今度総裁が来て御返事をしていただくようになつて、ちゃんとお取次ぎ願いとうござります。きょうはこれで終ります。

○田中委員長 ほかに御質疑ありますか。——別に御質疑はないようでもありますから、本日はこの程度にとどめまして、次会は明後七日午後一時から開会することいたします。

合運動をやつてゐるから、これを敵首とするというふうになつておりますんけれども、実質上結果として現われて来るこうした敵首は、明らかに公務員の

本日はこれにて散会いたしま  
午後零時三十二分散会